

melakukan sholat) di Jawa disebut langgar yang agak mirip dengan kata sanggar tempat peribadatan orang Hindu.

Sebagai model pendidikan yang memiliki karakter khusus dalam perspektif wacana pendidikan nasional sekarang ini, sistem pondok pesantren telah mengundang spekulasi yang bermacam-macam. Minimal ada tujuan teori yang mengungkapkan spekulasi. Teori pertama menyebutkan bahwa pondok pesantren merupakan bentuk tiruan atau adaptasi terhadap pendidikan Hindu dan Budha sebelum Islam datang di Indonesia. Teori kedua mengklaim berasal dari Indonesia. Teori ketiga menyatakan bahwa model pondok pesantren ditemukan di Baghdad. Teori keempat melaporkan bersumber dari perpaduan Hindu-Budha (pra-Muslim di Indonesia) dan India. Teori kelima mengungkapkan dari kebudayaan Hindu-Budha dan Arab. Teori ke enam menegaskan dari India dan orang Islam Indonesia. Dan teori ketujuh menilai dari India, Timur Tengah dan tradisi lokal yang lebih tua.

Dari berbagai pandangan di atas dapatlah disimpulkan bahwa pondok pesantren adalah suatu lembaga keagamaan yang memberikan sistem pendidikan dan pengajaran agama Islam, yang keberadaannya dimaksudkan untuk dapat memenuhi kebutuhan para santri dan masyarakat.

2. Ciri-ciri dan sistem nilai utama dalam pesantren

Pondok pesantren sebagai lembaga pendidikan memiliki tujuan utama dalam menyelenggarakan kegiatan pendidikan bagi santri-santrinya. Watak, jiwa dan perilaku

mandiri individual merupakan tujuan utama yang diharapkan bagi seorang santri setelah mereka menyelesaikan kegiatan-kegiatan belajar di pesantren. Untuk mengetahui jiwa, perilaku mandiri santri yang diharapkan dari pendidikan pesantren, maka terlebih dahulu harus di lihat ciri-ciri utama sistem nilai yang berkembang dalam dunia pesantren, sebab dengan ciri utama atau sistem nilai yang berlaku inilah dapat diketahui watak mandiri santri model pendidikan pesantren. Dengan kata lain sistem nilai yang berkembang dalam dinamika kepesantrenan akan memberikan ciri khas yang spesifik kepada pola kehidupan santri.

Adapun sistem nilai yang berkembang dalam pesantren tersebut adalah :

a) Kehidupan yang serba ibadah

Nilai utama yang pertama adalah cara memandang kehidupan secara keseluruhan sebagai ibadah. Sementara semenjak pertama kali santri memasuki dunia pesantren, seorang santri diperkenalkan kepada dunia tersendiri, di mana ibadah menempati kedudukan yang lebih tinggi. Implikasi dari nilai serba ibadah sangat kental mewarnai kehidupan sehari-hari terhadap diri santri, perilaku kehidupan sosial, tata krama, pengorbanan yang bertahun-tahun mencari ilmu di pesantren, pengabdian dan ketulusan mengabdikan kepada guru atau orang berilmu, sampai pada pengaturan jodoh dan pengaturan masa depan. Pengaruh dari implikasi terhadap perilaku santri, akan nampak pada sikap dan tingkah laku keseharian dalam berbagai bentuk seperti penghormatan kepada ahli ilmu, serta mencontoh kepribadian kyai yaitu

jiwa dan perilaku mandiri santri di pesantren. Ketiga nilai utama atau sistem nilai ini merupakan mutiara dan karakteristik pesantren yang dapat membentuk struktur keberagaman santri dalam pencarian proses jati dirinya dengan sinaran religiusitas yang kokoh. Struktur keberagaman yang terbentuk dalam sistem masyarakat pesantren yang demikian ini pada gilirannya membawa para santri mampu bertahan solid dengan sinaran akhlakul karimah pada saat hidup di masyarakat yang senantiasa berubah dan dinamis (Ismail & Mukti, 2000 :180).

3. Fungsi dan peran pesantren

Sejak berdirinya pada abad yang sama dengan masuknya Islam hingga sekarang, pesantren telah bergumul dengan masyarakat luas. Pesantren telah berpengalaman menghadapi berbagai corak masyarakat dalam rentang waktu itu. Pesantren tumbuh atas dukungan mereka, bahkan menurut Husni Rahim, pesantren berdiri didorong permintaan (*demand*) dan kebutuhan (*need*) masyarakat, sehingga pesantren memiliki fungsi yang jelas.

Fungsi pesantren pada awal berdirinya sampai dengan sekarang telah mengalami perkembangan. Visi, posisi dan persepsinya terhadap dunia luar telah berubah. Laporan Syarif dkk, menyebutkan bahwa pesantren pada masa yang paling awal (masa Syaikh Maulana Malik Ibrahim) berfungsi sebagai pusat pendidikan dan penyiaran agama Islam. Kedua fungsi ini bergerak saling berjuang. Pendidikan dapat dijadikan bekal dalam mengumandangkan dakwah sedang dakwah bisa dimanfaatkan sebagai sarana dalam membangun sistem pendidikan. Jika ditelusuri akar sejarah berdirinya sebagai kelanjutan

dari pengembangan dakwah, sebenarnya fungsi edukatif pesantren adalah sekedar membonceng misi dakwah. Misi dakwah Islamiyah inilah yang mengakibatkan terbangunnya sistem pendidikan. Pada masa wali songo, unsur dakwah lebih dominan dibanding unsur pendidikan. Saridjo dkk, mencatat bahwa fungsi pesantren pada kurun wali songo adalah sebagai pencentak calon ulama dan mubaligh yang menyiarkan agama Islam.

Sebagai lembaga dakwah, pesantren berusaha mendekati masyarakat. Fungsi pesantren semula mencakup tiga aspek yaitu fungsi religius (diniyah), fungsi sosial (ijtimaiyyah), dan fungsi edukasi (tarbawiyah). Ketiga fungsi ini masih berlangsung hingga sekarang. Fungsi lain adalah sebagai lembaga pembinaan moral dan kultural. Kedudukan ini memberikan isyarat bahwa penyelenggara keadilan sosial melalui pesantren lebih banyak menggunakan pendekatan kultural. Pesantren bekerja sama dengan mereka dalam mewujudkan pembangunan. Sejak semula pesantren terlibat aktif dalam mobilisasi pembangunan sosial masyarakat desa.

B. Konsep Kecerdasan Emosional dan Kecerdasan Spiritual

Sebelumnya yang namanya “kecerdasan” senantiasa sama dengan “Kecerdasan intelektual” atau yang lazim dikenal sebagai IQ (Intelligence Questient). Namun sekarang anggapan bahwa kecerdasan manusia hanya tertumpu pada dimensi intelektual saja sudah tidak berlaku lagi. Selain IQ, manusia juga masih memiliki dimensi kecerdasan lainnya yaitu: kecerdasan Emosional (Emosional Quotient) dan kecerdasan (Spiritual Quotient).

Satu lagi kecerdasan selain IQ dan EQ, yang diperkenalkan oleh Danah Zohar dan Ian Marshall di akhir abad-20, yaitu kecerdasan spiritual (Spiritual Quotient). Menurut danah Zohar dan Ian Marshall, kecerdasan spiritual yang mereka maksudkan adalah kecerdasan untuk menghadapi dan memecahkan persoalan makna dan nilai, yaitu kecerdasan untuk menempatkan perilaku dan hidup kita dalam konteks makna yang lebih luas dan kaya, kecerdasan untuk menilai bahwa tindakan atau jalan hidup seseorang lebih bermakna dari pada orang lain. Kecerdasan spiritual merupakan kecerdasan yang bertumpu pada bagian dalam diri kita yang berhubungan dengan kearifan di luar ego, atau jiwa sadar.²²

Kecerdasan spiritual berasal dari kata "*spirit*" yang berarti ruh. Kata ini berasal dari bahasa latin, *spiritus* yang berti napas. Sehingga spiritual dapat diartikan sebagai sesuatu yang murni. Diri kita yang sebenarnya adalah ruh kita itu. Ruh bisa diartikan sebagai energi kehidupan, yang membuat kita dapat hidup, bernafas dan bergerak. Spiritual adalah sesuatu yang ada dalam tubuh kita, fisik, perasaan, dan karakter kita. Jika merujuk pada agama, pada awal penciptaan manusia, Tuhan meniup ruh diawal kehidupan manusia.

Michael Levin mengatakan kecerdasan spiritual adalah kecerdasan yang mengarahkan cara berfikir kita menuju kepada hakekat terdalam kehidupan manusia, yaitu penghambaan diri pada Sang Maha Suci. Kecerdasan ini dapat diamati jika individu tersebut mampu mewujudkannya dalam kehidupan sehari-hari. Artinya sikap-sikap hidup

²² Danah Zohar dan Ian Marshall, SQ: Memanfaatkan Kecerdasan Spiritual dalam Berpikir Integralistik dan Holistik Untuk Memahami Kehidupan,(Bandung: Mizan,2002), hlm 4.

